

# 青森湾海生物時報

## 第八報

昭和二十一年八月十六日発行  
(同年七月十八日及八月七日観測)

本年も既に八月に入り水温関係もプランクトンも年中の最暖期の特徴を現はれてゐる。此の祭一月以来現在までの海水状態を通過し、後半期の特徴は以下のことでも要なことであるが、筆によると見ると本年の青森湾海水温は例年に比して著しく高い。プランクトンに就て見ると、毎年春期に出現するもののが既に見しきた。然し Phytoplankton としては硅藻類の増殖が例年よりは顕著で、之は現在に至らず衰へない。現在は水温は殆ど最高に達してゐるし、プランクトンは暖帶性に屬するが、プランクトンはまだ之から暖帶性の特徴が現はれて来ないけれど、江戸口、弘前まで真に熱帶性のものが現はれて来るようになるのである。

本年度前半期の水温関係と今後の予想に就ては近々短報でまとめたいと思ふ。

### (1) 七月及八月の水温

本報(沿岸水温)を昭和元年以来の平均に就てみると、七月は日平均が約19.6℃、中旬が約21℃、下旬が約22℃を示し、水温上昇の著しい傾向にありこれが特徴である。然し八月になると上昇は止み、初旬が約23℃、中旬及下旬が共に約24℃で、終24℃前後が最高とされるのである。

今回の七月十八日の観測では水温は表面が25.75℃、底層が17.52℃で、全層平均が23.41℃となり、前回の七月七日の18.14℃に比較して、直後の9日間に3.0度もの上昇を示してゐる。又八月七日には表面が23.17℃、底層が16.00℃を示し、全層の平均は七月八日と全く同値の21.11℃を示してゐる。又前報では七月上旬の表水温が例年よりは2℃内外高く取れることを報じたが、今回の七月十八日の表面水温も亦例年より20.84℃よりも高く約24℃の高値を示してゐる。然し八月七日には之が約23.5℃となり例年の平均と較べ同値を示す様になつた。

即ち少しある程度に季節の中では水温が例年より著しい上昇を示すが、八月に入りこの傾向はそろそろ本年の最高に近づき且ち随くで停滯状態を示す様である。

### (2) 七月及八月の比重

今回の比重の観測結果は別表に示す如くで、七月十八日の表面は21.79、底層は24.34

で、全層平均が23.74となり、前回七月九日の23.91に比較して0.17の低下を示してゐる。又八月上旬には表層が23.89、底層が25.12で全層の平均が24.68となり、七月十八日のそれよりも0.94の上昇を示してゐる。即ち20間に0.94の上昇となってゐる。次に七月十八日の比重であるが、之は各層共七月九日のそれよりも低く、その表面は例年の23.35に比較して1.38の低下を示してゐる。然し此の比重の低下は七月十五日の豪雨に依る一時的の現象で、八月七日には各層共に比重が高く、最も低い表面の23.89は例年の23.48よりも高く、0.41の上昇を示してゐる。

次に垂直分布であるが、今回は比重が単純な成層に依る深さと並んでなくなり、正味層を形成してゐる。而して此の正味層の範囲は水温地図によれば、八月九日にかけて停滯状態を示してゐる。

### (3) 酸素、pH 及塩素量

前報に於て酸素の垂直分布は0~10mが100~106%，20m以深が99~89%である事が述べてあるが、今回確実に前回のそれに比して稍複雑な成層の形成が見られる。即ち既存の層の底からサンドムシの巣から川の兩層に過飽和の状態が10m以下層にあり、下層は100~104%位でしかある。而して此の過飽和層のうち層は(七月十八日の2mは98.7%)97及99%を占り、底層が30mは85~88%を占める。この上層は単純な成層に陥っており、更に下に過飽和の層に陥る。前回は上層の過飽和が10mにあり、然し今回はそれが更に深部の20mに移る。これは今回の過飽和層が前回よりもより深水となり、从々事実からみて植生層である層の過飽和層と見定される。

次にpHであるが、pHは七月十八日の30mが8.5を除いて何れも8.2を示し、目立つ程の成層を形成してゐない。

今回塩素量は七月に入りにも共に正味層を形成しており、水温・成層と全く一致している。即ち七月十八日の0mは16‰、2mは17‰、5m以深は何れも18‰となり、又八月には0mが17‰、2m以下が何れも18‰となつてゐるところである。

### (4) プランクトン

今回第一回(七月十八日)は前回の七月十九日時間はないのであるが、全量体三倍に増加するに至った。然し種類に亘れば大差はないが、たゞ *Chonetes* 属に前回に見られたのが、これに代わるか可成多く出現したのは注意に值した。之は明著な暖海性種であるから、硅藻類の愈々暖流化したことを見出すものである。尚 *Chonetes* 属は前回は僅かに四種のみであったが、今回は九種類あり、*Ch. curvirostris*, *Ch. didymus*, *Ch. mytilinus* 其の他が見られた。次に動物性プランクトンの少ないことは相應

であるが、前回に見られなかつたものに *Mugilops atlanticus* があり、*Eudistoma spiniferum* が僅かに見られ、又 *Harella*, *Tintinnopsis*, *Tintinnus* の出現の如き皆暖マプランクトンの暖期化を示した。

次に第二回の八月七日であるが、第一回の七月十九日以来時日を経過したため全体としては稍変化なしと示し、全量は29000で前回の三倍余となり、前回は最多はCf. *spiniferum* であったのが今回は *Cf. laciniatus* が最多となり、本属の暖期化は愈々明著となる。尚古生藻類の暖期化を示すものに *Guinardia flaccida* がある。この類は南房暖期の沿岸性浮游硅藻として時に大量出現するものである。青森湾では本種が大量例では單獨的に出現したことはないが、今回は可成多く出現してゐた。此の外に *Cerataulina Bangi* が少し見られた。之最も明著な南支性暖期沿岸性のもので時に大量出現を示すのである。之青森湾では従来大量出現をしたことない。

次に八月七日の動物性プランクトンに就て見ると、下脚類を除く尾虫類は現はれて前回に比して幾分か増加の傾向が見られる。種類として暖期的の著いものは不規則脚類 *Pseudocalanoides* があり、少數出現した。本種は青森湾夏の代表的な下脚類で毎年必ず見られるが、何時も少數である。次に *Oithona* があるが、此の属では *O. rufescens* が暖期性である。此の類の著いことは *Heterorhabdus* に入つてゐることで、今回も *Heterorhabdus* に入つてあるのも見判だが、多くは *Heterorhabdus* から脱出して *Heterorhabdus* には空のが墨山に見られた。

之を要するに今回のプランクトンは全体としては全量も例へて特徴としては植物性生物性共に暖期性を示した。前者の代表種は *Laciniatus*, *Cerataulina Bangi*, *Guinardia flaccida* であり、後者では *Pseudocalanoides*, *Oithona rufescens*, *Cerataulina Bangi* 等である。

### (5) 陸奥湾内のマツデ漁業

陸奥湾内の夏泊半島を中心として附近の漁師は昨年未からやつてひどくの採捕を盛んに操業してゐる。此の採捕はやつてひどくの漁獲量を肥料にするのであるが、肥料不足の一因を不満めとして嘗て有り、未利用資源開拓と興味のあることである。又一面本漁業が盛んである川内良川魚類が現在の所用舟等に比較して不適切であらう。

該採捕を行つてゐる地区は夏泊半島に方ける数ヶ村で極く局所的ではあるが、その生産量には見るべきものがある。最盛期に於ては約250隻及至260隻位の和船及び14~15隻位の小型発動機船が出現している。一日の採捕量は一隻につき30~40貫(干上り)が普通であるが、小湊方面では70~100貫位の採捕量があつたこともあつた。此の肥料は地元消費ばかりでなく、青森、福井、秋田、岩手の諸県へも出荷されてゐる。

次に漁具であるが、主に船用撒網を利用するもので、普通の社宣網(2~3寸)を用いる。其網目は15~20間である。前章(マヘクリ)は200~230間位にする。網りは普通手

稚網よりも小型で差支ない。漁法は普通手稚網の操作と全く同様であるが、唯巻揚速度をやるやかにする。巻揚速度がはやすさると網目に附着してゐるやつでは逸散してしまうのである。

漁期やつては年中採捕出来るのであるが、5月から10月頃までが好時其月で、7、8月が最盛期である。10月以後は乾燥物理の不便や海が時化てくるので操業は出来ないことであらう。

漁場は上記の如く夏泊半島先端-三里位沖合一帯であるか八島附近が最も好漁場所、である。又双子島附近も可成り漁場となつてゐる。

#### (6) 七月及八月の漁獲物

前号に於て本年は五月から七月にかけて青森湾に付したる漁獲物のなかつたことを述べたが、其の後七月入っても目立つ程の漁獲物がなく、強いてあけられは八月に入らんとし在上頃に東部土屋方面に繋かに連続して魚群が漁獲されたにすぎない。その後八月に入ても目下の所付したるものが少いが、唯一興味ある問題にいかニシカガあり。去年は秋其月に野内及土屋方面にいかニシカガに漁獲されたことである。青森湾内としては既時台勿外もので稀な現象と云はれるが、本年現在ニニの連続的に少量のいかニシカガリつつあるので希望的にその漁獲が予想される。

#### (7) 摘要

(1) 本年の青森湾の水温は約24°C (0m 25°C, 30m 17°C) 初旬からみて著しく上昇するが、八月初旬は七月半旬と同温で (0m 23°C, 30m 19°C) 停滞を始めてゐる。

(2) 青森湾の海水の比産は七月中旬には一時的に低下し23.4%を示したが、八月初旬には上昇するなり、上昇を辿る。尚此の成層は水温のそれに一致し夏型となつてゐる。

(3) 肉食性魚類密度に就てみると、七月、八月共に 0m 層及 10~20m 層に過飽和の状態が見られる。此の10m~20m 層に於ける過飽和は今回臨海深度から推察して植物性プランクトンの同化作用によることが日月かである。

(4) 青森湾のプランクトンは盛夏に入ると先立ち量を増加して。

(5) 肉食性プランクトンも植物性プランクトンもその種類が著しく夏型とみなされる。

(6) 青森湾では今ヒトテ（主としてヤセヒトテ）が漁獲され、肥料料として盛んに利用されてゐる。

(7) 青森湾の年七月の漁獲物に魚群がある。之は量的には僅少であるが、例年規則正しく漁獲されるのである。又去年度豊漁を見たイカは本年も八月初旬から漁をみせてくれるが、其漁が市町に出されている。

昭和二十一年七月十八日及八月七日観測

水深(m)	比重(1.024)	酸素(%)	(1) 素	PH	鹽(‰)
0-10	1.0240	5.51	5.55	10.42	10.72
10-20	1.023.22	5.23	5.3	9.3.7	10.54
20-30	1.021.97	5.21	5.21	9.7.7	9.7.0
30-40	1.020.77	5.15	5.15	10.3.7	10.4.7
40-50	1.020.60	5.14	5.14	10.5.0	10.1.7
50-60	1.020.52	5.12	5.12	10.9.8	10.4.0
60-70	1.020.40	5.10	5.10	11.2.8	10.5.5
70-80	1.020.30	5.08	5.08	11.5.5	10.5.5
80-90	1.020.20	5.06	5.06	11.8.2	10.5.5
90-100	1.020.10	5.04	5.04	12.1.5	10.5.5

#### 研究者

- (1) 物理的条件 川村光重 良
- (2) 化學的条件 德井利信
- (3) プランクトン 小久保清治
- (4) 漁業調査 球津哲三郎
- (5) 総括 久保清治

昭和二十二年八月十五日 印刷

昭和二十二年八月十六日 発行

東北帝国大学臨海実験所